
В профкоме 
комбината

За культуру 
производства
На недавно состоявшемся 

заседании профсоюзного ко
митета комбината были подве
дены итоги Всесоюзного обще
ственного смотра культуры I 
производства. С докладом по I 
этому вопросу выступил на- 1 
чальник ЛНОТ В. И. Афонин. | 

В смотре приняли участие | 
коллективы 21 цеха и участ
ка. В период смотра было по
дано 543 предложения, направ
ленных на внедрение механи
зации труда, улучшение со
стояния санитарно-бытовых 
помещений, снижение запылен
ности и другие вопросы. В хо
де смотра 483 предложения 
были внедрены и получили пу
тевку в жизнь. Большая рабо
та по повышению культуры 
производства была проделана 
горняками, обогатителями, тру
жениками РМЦ и автобазы. Но 
в проведении смотра были вы
явлены существенные недостат
ки в некоторых цехах и на уча
стках.

На своем заседании проф
ком постановил по итогам 
смотра присудить первые мес
та: по цехам первой группы — 
обогатительной фабрике, по 

'второй группе решено первого 
хеста не присуждать, по цехам 
третьей группы — Ц ЗЛ. Вто
рыми’ призерами стали коллек
тивы рудника «Железный», ав
тобазы и РМЦ, но цехам треть
ей группы победили работники 
ЦСиП. Все призеры конкурса 
премированы.

Решением профкома преми
рованы и активные участники 
смотра электрослесарь автоба
зы В. К. Окороков, инженер 
А. Н. Николаев, фотограф 
Ю. П. Петрухин, старший элек
трик ЦТТ А. Н. Юркина, стар
ший мастер РМЦ М. Г. Ва
сильев, механик рудника В. А. 
Харламов. ОТК. комбината, 
участку Д В С  автобазы, науч
но-исследовательской лаборато
рии и группе по ремонту элек
троизмерительных приборов 
КИПиА подтверждены звания 
«Участок высокой культуры».

Наш корр.

РОЖДЕНИЕ
НОВОГО
ЦЕХА
Начало нового года положило н ача

ло и рождению нового цеха комбината. 
Д ля  лучшей организации труда  в обе
спечении транспортом участка  погру
зочно-разгрузочных работ и участка  
ГСМ решением администрации комби
ната  автобаза  и цех топлива, сырья 
и материалов объединены в трап- 
спортпо-складской цех.

Сейчас перед руководством нового 
цеха встало немало проблем. Это, 
прежде всего, обеспечение бытовыми 
помещениями рабочих участка ППР, 
организация централизованной  достав
ки материалов и оборудования в цеха 
и на участки ГОКа и пуск новой авто
заправочной станции для  цеха техноло
гического транспорта.

Л. САРКИСОВ. 
Начальник транспортно-складского 
цеха.
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Подписан
коллективный договор 
о социалистическом 
соревновании шести 
коллективов 
Северо-Запада страны

1Л ЗД ДВН Д  УСТАНОВИЛИСЬ деловые связи между коллективами Череповецкого металлургиче
ского завода,  Оленегорского и Ковдорского горно-обогатительных комбинатов, комбината 

«Воркутауголь», Северной и Октябрьской ж елезных дорог. И вот почему. Из оленегорского и ков
дорского железного концентрата на воркутинском коксующемся угле при деятельной помощи ж е 
лезнодорожников череповчане получают конечный продукт  — чугун, сталь, прокат.  Поэтому недо
статок в работе одного коллектива незамедлительно сказывается  на работе остальных. То, что 
сейчас горняки и обогатители, железнодорожники и металлурги решили заключить совместный до- 
ювор  о социалистическом соревновании, вполне закономерно. Это продиктовано жизнью. Это пря* 
мой ответ на Постановление Центрального Комитета КПСС «О дальнейшем улучшении организа
ции социалистического соревнования», в котором поставлена задача :  укреплять межотраслевые 
связи, как верный путь повышения эффективности общественного производства. Выполняя этот 
договор, коллективы горняков и обогатителей, шахтеров,  железнодорожников и металлургов смогут 
успешнее претворить в жизнь решения XXIV съезда  КПСС.

ЗА ДРУЖБУ И ВЗАИМОПОМОЩЬ
«Наши коллективы решили объ

единить свои усилия для создания 
друг другу наиболее благоприят
ных условий хозяйствования, имея 
ввиду досрочное выполнение пла
нов девятой пятилетки, достиж е
ние максимальной производитель
ности труда на основе широкого 
внедрения новой техники и тех
нологии, совершенствования всего 
производства».

Это -  строки из докум ента, 
подписанного в Череповце 24 д е 
кабря 1971 года представителям и 
шести коллективов. Его подписа
ли: начальник комбината «В орку
тауголь» Б. Н. И гнатьев, зам ести
тель директора Оленегорского гор- 
но - обогатительного комбината 
А. В. Кузьмин, исполняю щ ий о б я 
занности главного инженера Че
реповецкого металлургического з а 
вода И. М. Коновалов, начальник 
фабрики Ковдорского горно-обо
гатительного комбината А. П. Си- 
доренков, начальник грузового от
дела М урманского отделения О к
тябрьской ж елезной дороги Н. А. 
Еркович и зам еститель начальни
ка Северной ж елезной дороги 
Н. В. Ш вайченков.

К аж ды й из коллективов внес 
в договор свои обязательства.

Вот важ нейш ие из них:

КОЛЛЕКТИВ КОМБИНАТА 
«ВОРКУТАУГОЛЬ»:

— добыть за  пятилетку сверх 
установленного плана 1 миллион 
300 тысяч тонн вы сококачествен
ного угля, в том числе в 1972 году 
300 тысяч топи за счет сокращ е
ния внутрисменных простоев и 
обеспечения ритмичной работы 
бригад и участков;

— за  счет ускоренного освоения 
производственны х мощностей, бо 
лее эф фективного использования 
механизированны х комплексов и 
проходческой техники, а такж е 
механизации и автом атизации 
трудоем ких процессов на поверх
ности ш ахт обеспечить рост про
изводительности труда в 1972 го
ду на 10,7 процента и на 32 про
цента за пятилетку;

-  череповецким коксохимикам 
обеспечить ритмичную еж есуточ
ную погрузку угля по м аркам  и 
сортам;

— для  предотвращ ения потерь 
угля при перевозке по ж елезной 
дороге к концу 1972 года р а зр а 
ботать конструкцию  загрузочны х 
пунктов, оборудованных каткам и- 
уплотнителями и установкой для 
нанесения защ итны х пленок.

КОЛЛЕКТИВ
ОЛЕНЕГОРСКОГО

ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА:

п я т и л е т и й  план по добыче 
руды и вы работке ж елезного кон
центрата выполнить к 10 декабря 
1975 года;

заверш ить выполнение плана 
1972 года к 50-летию образования 
Сою за ССР. Д ень 25 декабря 
1972 года отработать на сэконом
ленных м атериалах  и электроэнер
гии;

— увеличить выпуск ж елезного 
концентрата к концу пятилетки на 
1 миллион 300 тысяч тонн без 
увеличения численности работаю 
щих;

■— к 1974 году достичь выпуска 
концентрата с содерж анием  ж е 
леза 65 процентов, это на год 
раньш е срока, предусмотренного 
пятилетним планом;

— сократить оборот вагонов 
М ПС на 0,1 часа и сэкономить за  
пятилетие не менее 200 ты сяч ва- 
гоно-часов;

— подтвердить звание — пред
приятие коммунистического труда.

КОЛЛЕКТИВ КОВДОРСКОГО  
ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО 

КОМБИНАТА:
— пятилетний план  по выпуску 

ж елезного концентрата выполнить 
к 17 декабря 1975 года и вы дать 
сверх задания 200 тысяч тонн д о 
полнительной продукции;

— за  счет соверш енствования 
технологии, освоения новой техни
ки, механизации процессов повы 
сить производительность труда  
против плана в 1972 году на 1,5 
процента, за пятилетку — на 5 
процентов;

- к 50-летию образования
С С С Р перекры ть проектную  м ощ 
ность вновь вводимы х секций обо
гатительной фабрики, заверш ить 
выполнение плана 1972 года и

день 25 декабря отработать на 
сэкономленных м атериалах;

— сократить время оборота в а 
гонов па погрузочных операциях 
на 5 процентов.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ 
СЕВЕРНОЙ МАГИСТРАЛИ:

- на Череповецкий м еталлур
гический завод  обеспечить рит
мичную доставку  марш рутов с уг
лем и ж елезны м концентратом;

— вместе с работникам и м етал
лургического завода  разработать 
и внедрить к 1975 году новый 
п рог рее с йен ый т ехно лош чеок и й
процесс обработки м арш рутов.

РАБОТНИКИ 
МУРМАНСКОГО 

ОТДЕЛЕНИЯ ОКТЯБРЬСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ:

сф орм ировать 4 м арш рута из 
металлических полувагонов с вы 
сокими кузовам и для перевозки 
ж елезного концентрата в Ч ерепо
вец.

МЕТАЛЛУРГИ ЧЕРЕПОВЦА:
— достичь на всех м еталлурги

ческих агрегатах  себестоимости 
продукции ни ж е установленной 
заданием  и сэкономить за  пять 
лет 50 тысяч тонн м еталла на про
кат, 100 тысяч тонн условного топ 
лива, 72 миллиона киловатт-часов 
электроэнергии;

— за  годы пятилетки на дейст
вую щ их мощ ностях добиться уве
личения объемов производства 
чугуна на 700 тысяч тонн, стали 
на 400 ты сяч тонн, проката на 
300 ты сяч тонн, ш ихты для  коксо
вания на миллион тонн;

— обеспечить дополнительный 
выпуск товарной продукции за 
пятилетие, на 140 миллионов руб
лей.

Д л я  обеспечения перевозки 
сверхплановой продукции коллек
тивы Северной ж елезной дороги, 
Череповецкого металлургического 
завода и ком бината «В оркута
уголь» намерены еж егодно вы сво
бож дать 14.300 вагонов.

В договоре были обговорены и 
такие пункты, к ак  обеспечение 
гласности соревнования и подве
дение итогов.

К аж ды й коллектив, участвую 
щий в соревновании, до 15 числа 
следую щ его месяца долж ен дать 
сведения о выполнении основных 
пунктов обязательств телеграммой 
или по телетайпу остальны м ко л 
лективам  и редакции газеты  «С о
циалистическая индустрия». Ход 
соревнования будет освещ аться 
такж е  по радио и телевидению. На 
каж дом  из соревную щ ихся пред
приятий устанавливаю тся специ
альные стенды показа м еж отрас
левого соревнования.

У чреж дается П ереходящ ее К рас
ное знам я коллективов, которое 
присуж дается совместным реш е
нием представителей предприятий 
и общ ественных организаций и 
один раз в полугодие коллективу, 
добивш емуся наилучш их результа
тов в выполнении взаимных обя
зательств.

Д л я  подведения итогов и опре
деления победителя представите
ли соревную щ ихся коллективов 
соберутся поочередно в Воркуте, 
Оленегорске, Ковдоре, Ярославле, 
Череповце и Ленинграде.

У чреж дается специальная П о
четная грам ота для награждения 
рабочих, инженерно-технических 
работников и служащих, а также 
коллективов бригад, участков, 
станций. Почетной грамотой на
граж даю тся передовые коллекти
вы и трудящ иеся, проявившие 
инициативу в борьбе за техниче
ский прогресс и эффективность 
производства, особенно в решении 
задач  по созданию  наилучших ус
ловий для  работы смежного пред
приятия. П очетная грамота под
писы вается всеми руководителями 
предприятий и общественных ор
ганизаций соревную щ ихся кол
лективов.

Особо отличивш иеся работники, 
независимо от отрасли, награж да
ются значком «Отличник соревно
вания М инистерства черной метал
лургии СССР» и других ведомств 
в соответствии с положением.

Д оговор подписан и вступил в 
действие. Это договор дружбы и 
постоянной взаимной помощи. 
П ервая проверка выполнения со
циалистических обязательств со
стоится через полгода в Зоркуте.

т т * т -

К И ЛЬИ ЧУ
М О С К В А .  КРАСНАЯ

ПЛОЩ АДЬ. У М А ВЗО 

ЛЕЯ В. И. ЛЕНИНА. 
Ф ото П. Носова.

Фотохроника ТАСС.
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Из нашей газеты тех лет 

ПРОБНАЯ ПОГРУЗКА

На обогатительной фабрике комбината продолж алась 
наладка  технологии производства, в ходе которой был 
решен вопрос обезвож ивания концентрата.

5 сентября 1962 года началась пробная погрузка кон
центрата, и погруж ены  его первые 300 тонн.

Н а дн ях  будет отправлен первый эшелон ж елезного 
концентрата Череповецкому металлургическому заводу.

ПЕРВЫЙ КОНЦЕНТРАТ

О богатительная ф абрика ком бината начала еж еднев
но вы давать ж елезны й концентрат.

К оллектив обогатителей отгрузил первые 1.500 тонн 
ж елезного концентрата череповецким м еталлургам .

Из газеты «Рудный Ковдор» 
1962 года.

от 15 сентября

ттр. «РУДНЫЙ КОВДОР.» 21 января 1972 года

ПАРТИЙНАЯ

19 января в Д ом е культуры 
состоялось общекомбинатов- 
ское партийное собрание сов
местно с партийными организа
циями ТЭЦ, станции Ковдор, 
ГРП.

С докладом об итогах но
ябрьского Пленума ЦК КПСС 
(1971 г.) и задачах партийных 
организаций выступила секре
тарь Кировского горкома КПСС 
тов. Ломова В. В.

В этом месяце во всех пер
вичных парторганизациях ком
бината прошли партийные со
брания, на которых коммунис
ты обсуждали материалы VII 
Пленума обкома КПСС и Ки
ровского горкома. Так ж е, на 
партсобраниях решались во
просы о политучебе, борьбе с 
правонарушениями и создании 
народных дружин.

Трибуна
бригадира М о я  в т о р а я  семья

* * *

18 января в малом зале 
Дворца культуры состоялся 
очередной семинар пропаган
дистов сети партийной и ком
сомольской политучебы и ру
ководителей школ коммунисти
ческого труда.

С докладом «XXIV съезд о 
повышении эффективности пар
тийной учебы» выступила зам. 
зав. отделом пропаганды и аги
тации Кировского горкома 
КПСС тов. Макова М. М. В 
прениях по докладу выступили 
пропагандисты ГРП, ТЭЦ, гор- 
больницы.

Пропагандисты Ено-Ковдор- 
ского куста, обсудив доклад, 
приняли рекомендации, на
правленные на повышение дей
ственности и эффективности 
нартучебы.

Собравшиеся были ознаком
лены с работой промышленных 
и строительных организаций и 
предприятий Дпатитского рай
она за прошедший год.

Это было очень давно, много ве
ков назад. Сократ шел но улице и 
вдруг остановился около какой-то 
стройки. Его внимание привлек 
молодой каменщик, который укла
дывал плиты не как все, а по-осо
бому: он все точно рассчитал, де
лал меньше движений, чем другие, 
а стена у него росла быстрее. Гак 
Сократ нашел своего лучшего уче
ника Платона...

Казалось бы, какая связь меж 
ду этой легендой и современной
жизнью небольшого участка по
ремонту двигателей внутреннего
сгорания автобазы комбината.
Связь есть. Бригадир участка 
ДВ С  Василий Александрович Бод
ров ценит и находит в своих то
варищах по работе, учениках, а 
их у него за 11 лет работы на ав
тобазе было немало, прежде все
го, смелость суждений, творческий 
поиск и особенно рабочую спайку. 
Вот эти качества позволяют 
бригаде ремонтников добиваться 
больших успехов.

П редставьте себе «мертвый» 
двигатель, который вновь надо 
возродить. П риходят они на 
участок, прямо скаж ем , доволь
но потрепанные, а во звр ащ а
ются абсолю тно обновленные. 
С нулевого цикла до обкатки 
на стенде заним аю тся с одним 
двигателем  обычно два челове
ка. С тавлю  опытного слесаря 
и ученика, ибо это наиболее 
эф фективны й метод обучения 
молодых рабочих. Они пости
гают не только чисто техниче
ские премудрости, но учатся 
сам остоятельно принимать п р а 
вильные решения, находить бо 
лее оперативный ход ремонта. 
Сейчас у нас в коллективе тр у 
дятся шесть учеников. Они ус
пешно совмещ аю т работу с уче
бой в вечерней школе. Это С ер
гей Ульянков, Н иколай Реев и 
другие ребята.

Я неспроста начал свой рас
сказ Ь коллективе участка с 
молодых рабочих, ибо это н а 
ша основа. Н ам, ветеранам 
производства, хорош о известно

как важ но с первых ж е дней 
работы привить м олодеж и не 
только лю бовь к своему труду, 
но уваж ение и лю бовь к чле
нам своего коллектива. З а  один
надцать лет работы в авто ба
зе мне особенно приятно отме
тить именно верность нашему 
участку. Вот, к примеру, р або
тал у нас В ладимир Тимофеев. 
Потом ушел служ ить в армию 
и сейчас вновь вернулся в 
Ковдор. И сразу ж е пришел на 
участок с просьбой принять его 
на работу к нам па участок 
ДВ С , где он начинал свою тру
довую  деятельность.

Этот год знам енателен в 
ж изни каж дого  труж еника тем, 
что будет отмечаться юбилей 
производственной деятельности 
комбината. У пас па участке 
вместе со мной трудятся  не
сколько человек, которы е рабо
тали не в светлом и простор
ном помещении сегодняш него 
цеха, а в небольшой будке. 
Тогда нас было всего пять че
ловек мотористов. Это Ш анин,

Из фото
архива 

комбината

Смотриш ь на этот снимок и сразу  ж е вспом и
наеш ь то время, когда на пром площ адке начали 
гордо взды м аться ввысь каркасы  зданий обога
тительной фабрики. На переднем плане справа на 
фоне перегрузочного узла  №  1 виднеется контора 
участка «Промстрой» ■— ш таб стройки. Отсю да 
вел руководство строительством начальник проек
та  ..Игорь Владимирович Угаров. П озднее он стро
ил комбинат в Никеле. Сейчас Угаров трудится 
там  же.

Н а дальнем  плане виден корпус обогащ ения,

в котором начались работы по м онтаж у м еталло
конструкций каркаса  здания. М онтаж ны е работы 
велись под руководством начальника участка
«С евзапстальконструкция» Н. Ф. Д рож ж ина.
Д ро ж ж и н  сейчас работает директором мастерских 
по изготовлению  м еталлоконструкций в М онче
горске.

К). ШАБАНОВ.
Инженер ОКСа комбината.

Снимок сделан в 1961 году.

Логинов, Заборщ иков. Филипп 
Д ормидонтович Л огинов спе
циалист высокого класса по 
топливной аппаратуре: насосы 
высокого давления, форсунки. 
Знаю т его и как  хорош его об 
щ ественника, недаром он и з
бран депутатом  горсовета.

Говоря о специалистах вы со
кого класса, нельзя не вспом
нить нашего! токаря-универсала 
Н иколая И вановича Д ави до ви 
ча. Он заним ается очень топ
кой и основной работой. П ро
изводит расточку, ш лифовку 
коленвалов, вы полняет другие 
операции. Отлично трудится и 
А лександр Васильевич К ваш 
нин, который тож е работает в 
системе комбината уж е один
надцатый год. Они, как  и 
каж ды й член нашей небольшой 
семьи ремонтников, вносят не
малый вклад  в выполнение 
плана. В декабре прош лого го
да при плане 12.560 рублей 
участок фактически выполнил 
работы на 13.100. Были отре
монтированы двигатели р а з 
личных модификаций и пять 
двигателей для Б елА Зов 
ЯМ З-240. Эти двигатели мы ре
монтируем уж е третий год, а 
вот, к примеру, на авторемонт
ном заводе в К андалакш е еще 
только начинают осваивать ре
монт этих двигателей.

В новый год девятого пяти
летия мы вступили, обогащ ен
ные опытом и знаниям и про
житого года. Верим, что это 
позволит нам добиться еще
лучш их производственных по
казателей.

В. БОДРОВ. 
Бригадир участка ДВС по 
ремонту автобазы.

На снимке (слева — напра
во): бригадир В. А. Бодров, 
ремонтники П. Е. Заборщиков, 
А. П. Шанин, А. И. Квашнин, 
токарь Н. Н. Давидович.

Фото Ю. Петрухина.

W  E I  ~ Г
ЗА г О Д О М  ЗОД
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Рабочи и
Л Ю Д И  П Ы Т Л И В О Й  М Ы С Л И

должность творческая
П ож алуй , этот заголовок вполне мог бы служ ить л о 

зунгом работы рационализаторов ком бината в прош ед
шем первом году нового пятилетия, ибо, как  никогда, 
проявился творческий поиск рационализаторов из числа 
рабочих. Как ж е и с чем пришли люди пытливой мысли 
к новому 1972 году.

Н а комбинате конкурс по рационализаторской работе 
проходил по трем этапам . Н а первом этапе к дню о т
крытия XXIV съезда  КПСС был взят хороший старт. 
При обязательствах  по ком бинату внедрить в производ
ство 72 предлож ения, фактически было внедрено 87 
предлож ений. П олученная экономия составила 118,7 ты 
сяч рублей. Второй этап был проведен к празднику 
1 М ая. От внедрения рацпредлож ении получена ф акти 
ческая экономия 26 тысяч рублей, что на 9 тысяч пре
высило обязательства за апрель. Конкурс по рационали
зации в честь XXIV съезда был продлен по декабрь
1971 года. Результаты  оказались весьма высокими. 
Впрочем, это лучш е проследить на сравнении с резуль
татам и  за 1970 год.

П реж де, чем говорит!) об анализе результатов, хоте
лось бы отметить то, что успеху способствовала боль
ш ая подготовительная работа. В цехах, сменах и брига
дах  были проведены беседы о принятых соцобязательст
вах, все были ознакомлены  с условиями конкурса. Н е 
м алую  роль сы грала броская н агл яд н ая  агитация. Все 
это позволило добиться следую щ их результатов по ито
гам за  год.

Если в 1970 году в конкурсе участвовало  383 рацио

нализатора, то в прош лом году — 425 человек, то есть 
каж ды й четвертый. Ими было подано 365 предложений, 
что на 18 превыш ает результат 1970 года. В прош лом 
году внедрено 318 предлож ений, которы е дали  эконо
мический эф фект 498,4 тысячи рублей. А в 1970 году 
было внедрено 273 предлож ения с экономическим эф 
фектом 237,3 тысячи рублей. В прош едшем году внедре
но на 7 изобретений больше, чем в 1970, а па 2 изобре
тения получены авторские свидетельства. К ак видите, 
цифры говорят сами за себя о работе, которую  провели 
рационализаторы  комбината в первом году пятилетки. 
И еще. В 1970 году обсчет внедренных рацпредлож ений 
составил 20,1 процента, а в 1971 — 43, то есть в два 
раза  больше. Высокий процент обсчета дали  ремонтно- 
механический цех, рудник «Ж елезный», цех сетей и под
станций. В целом по ком бинату процент обсчета мог 
быть и выше, но низкий процент дали  ф абрика, цех тех 
нологического транспорта и Ж К О , а цех КИП иЛ, 
ЦТСиМ  рацпредлож ения совсем не обсчитывали.

Коротко хотелось бы рассказать о сущности несколь
ких предлож ений и их творцах. «Изменение конструк
ции насадок  в суш ильных барабанах». Внедрение этого 
предлож ения начальника участка сушки Л . М. Стеб- 
лянко повысило производительность сушильных б а р аб а 
нов на 17,5 т /час и д ало  экономию м азута, технологи
ческого пара и электроэнергии всего на сумму 16.278 
рублей. И нтересно и предлож ение группы инженерно- 
технических работников Б. П. Солонинова, А. П. Сидо- 
ренкова и Ю. А. М ухина «В озврат O Tce iBO B  на канатную

дорогу конвейером №  47». Внедрение этого предлож е
ния позволило сократить количество автомаш ин, з а н я 
ты х на вы возке отсевов на отвал  сухих хвостов и полу
чить экономию в сумме 37,25 тысячи рублей.

Я уж е говорил выше, что в прош лом году рабочие 
творчески подош ли к рационализаторской работе. Вот, к 
примеру, предлож ение слесаря Ч ерняева и сварщ ика 
Тихомирова с рудника «Реставрация ш арош ечных д о 
лот». В недрение этого предлож ения позволило не то ль
ко увеличить срок служ бы  долот, но дало  и экономию 
2.912 рублей. В коллективе ремонтно-механического цеха 
слесаря^котелы цика П. П. Руденко знаю т, к ак  творче
ского, пытливого специалиста. Его приспособление для 
наплавки цилиндрических втулок дробилок К С Д  значи
тельно облегчило труд, повысило производительность 
и культуру  производства. Получена экономия в сумме 
2.603 рубля.

Говоря о передовиках производства, нельзя не вспом
нить бригадира слесарей бурового участка Н. Т. А н
дрейкина, слесаря участка О Д Р  рудиика В. А. Тянни- 
кова, кузнеца Р М Ц  А. К. Х астяна, слесаря ЦТТ П. Ф. 
Григорьева, бригадира слесарей участка сушки В. О. 
П лаксива и друпих. Всех тех, кто внес немалую  лепту 
в успех людей пы тливой мысли. Кто, несомненно, в 
новом году не только Т  новыми силами примется за  р а 
ционализаторскую  работу, но и  вовлечет в творческий 
поиск своих товарищ ей по работе.

В. КОЩ ЕЕВ.
Старший инженер но рационализации ГОКа.

П
М о л о д е ж н ы й  в ы п у с к
Сейчас в комсомольских организациях города и пригорода,  как и во всех 

уголках нашей страны, комсомолия Ено-Ковдорского куста с новыми силами 
вступила в борьбу за  досрочное выполнение планов девятого пятилетия. О д
ним из основных стимулов этой борьбы являются  личные планы каждого

Как живешь,

коллектив

КОМСОМОЛЬСКИЙ

комсомольца на пятилетие.

Награды
ЦК
ВЛКСМ

ЦК ВЛКСМ за  досрочное выпол
нение личных планов комсомольцев 
учредил специальные высокие н а 
грады. «Золотой медалью» будут 
награждены те, кто выполнит пя
тилетие за  3,5 года.  «Серебряная  
медаль» вручается комсомольцам, 
выполнившим личный план пяти
летки за  4 года. «Бронзовой м еда
ли» удостоятся юноши и девушки, 
которые к рубежу пятилетки по
дойдут на пол года раньше.

Комсомольцы и молодежь Ено-Ковдорского куста, активно включайтесь в 
соцсоревнование! Приложим все свои силы, знания, молодой задор и опыт 
для досрочного выполнения пятилетнего плана!

е в ч а т а
Они еще .совсем молоды. 

Нет, нет, не поймите в прямом 
смысле, ибо разговор идет не 
о возрасте девуш ек, хотя он 
тож е еще совсем невелик, а ' о 
возрасте комсом ольско-м оло
деж ного коллектива. Ои создан 
только в декабре прош лого го 
да, по уж е стал довольно-таки 
полноправным членом м агазина 
№  4 и в ^комсомольской о р га
низации орса комбината.

Во главе 18 девчат — про
давцов из различны х отделов 
стоит комсорг Н ина Тиунова. 
М ногие из девуш ек имеют 
среднее специальное о б р азо в а 

ние. Техникумы советской то р 
говли окончили Т. Кораблина, 
Л . Гордийчук, В. Сумина, 
В. Н иколаева, О. К арпова. 
Они-то с первых дней создания 
комсомольско - м олодеж ного 
коллектива, имея за  плечами 
хорош ие знания торгового д е 
ла, помогли всем продумать, 
как  улучш ить обслуж ивание 
покупателей, ярче оформить 
витрины.

О традно то, что девуш ки ста 
ли более вдумчиво и серьезнее 
относиться не только к своим 
обязанностям , . но и всячески 
помогать друг другу. Это чув

ство локтя сказалось на р аб о 
те. Основной наш показатель— 
выручка, значительно вырос, 
уменьш ились очереди покупа
телей, ибо работать стали д е в 
чата ритмичнее и четче. А д о 
бились этого за  счет правиль
ного располож ения товаров, 
ведь когда все под рукой н а
ходится, т а  и дело спорится.

По не только хлебом единым 
сыт человек. Вот и девуш ки из 
м агазина №  4 активно участву
ют в общ ественной жизни. П од 
свой непосредственный конт
роль взяла  санитарны й пост 
Т ам ара  К ораблина, культм ас
совый сектор возглавляет Т аня 
Старченко, а Л ида Гордийчук 
ш ефствует над  первым классом 
ш колы №  17. Кроме этого,
С тарченко и М анасы кова зан и 
маю тся в театральном  круж ке 
во Д ворце культуры. У девчат 
на все и вся хватает времени. 
Они вместе соверш аю т л ы ж 
ные прогулки, ходят в библио
теку. Сейчас у комсомольско- 
молодеж ного коллектива, кр о 
ме производственны х забот,
есть задум ки  досрочно вы пол
нить пятилетку, стать победи
телями в соцсоревновании в 
честь 50-летия образования 
СССР.

А. ЕРЕМИНА.

Оленегорцы 
о Ковдоре: 
город- 
жемчужина
С каж ды м  месяцем крепнет 

друж ба меж ду комсомольцами 
нашего ком бината и молодыми 
оленегорцами. В декабре про
шлого года представители 
комсомолии нашего комбината 
вы езж али в Оленегорск для 
знаком ства с комсомольскими 
организациями оленегорцев,- 
заклю чения договора о соцсо
ревновании в честь 50-летия со 
дня образования СССР. А на 
днях наш город и комбинат по
сетила делегация комсомоль
ских активистов и вож аков ор
ганизаций из Оленегорска.

Гости Оленегорского горно- 
обогатительного комбината 
знакомились с цехами нашего 
комбината, передовиками про
изводства, молодыми ударни
ками труда. П обы вали они и 
иод землей: спускались в ш ах 
ты рудника «Ковдор». О лене
горцы остались очень доволь
ны теплой встречей, гостепри
имством ковдорцев, приятно 
были пораж ены  богатствами 
недр нашей земли.

Н а совместном заседании 
комсомолии О ленегорска и к о 
митета комсомола нашего ком-

: j h i e - T P r t *

труда, а каж ды й второй — д о 
биться этого' почетного звания. 
М олодеж ь нашего ком бината 
о бязалась  так  ж е внедрить рац 
предлож ения с условной эко
номией 5 тыс. рублей, создать 
дополнительно не менее пяти 
комсомольско - молодежных 
коллективов, с 1 июня 1972 го
да встать на трудовую  вахту в 
честь «Дня молодежи». Д оговор 
вклю чает и другие важ ны е 
пункты, но основным из них 
является тот, где говорится:
«... выполнить 
обязательства
1972 года».

принятые соц- 
к 22 декабря

бината были окончательно об 
суж дены  условия соцсоревно
вания в честь юбилея со дня 
образования С С С Р и заклю чен 
договор. П одведение итогов 
соцсоревнования будет прово
диться в два  этапа. Первые 
результаты  будут подведены к 
10 июля, а .второй этап зако н 
чится к 30 декабря. Комсомоль
цы обоих комбинатов решили 
арбитром соцсоревнования быть 
редакции областной м олодеж 
ной газеты  «Комсомолец Запо- 
полярья».

П ункты соцдоговора содер
ж ат  различные вопросы и про
изводственной, и общ ественной 
деятельности каж дого  ком со
мольца. Все члены В Л К С М  
долж ны  бороться за  звание 
ударника коммунистического

А. ВЕРВЕС. 
Зам. секретаря комитета 
ВЛКСМ комбината.

Лучшие 
из лучших
Состоялось очередное засе 

дание К овдорского внеш татно
го горкома комсомола, где бы 
ли подведены итоги второго 
этапа соцсоревнования в честь 
50-летия образования С С С Р за 
IV квартал  1971 года по горо- 
роду и пригороду м еж ду пер
вичными комсомольскими ор 
ганизациями, комсомольскими 
группами, комсомольско-моло- 
деж ны ми коллективам и и мо
лодеж ны м и общ еж итиями.

Первое место с вручением

переходящ его К расного знам е
ни и Почетной грамоты  горко
ма В Л К С М  присуж дено пер
вичной комсомольской органи
зации горно-обогатительного 
комбината (секретарь комитета 
В Л К С М  А. Д ем ьянчук). В то
рыми призерами стали ком со
мольцы трестплощ адки «Ков- 
дорстрой» (секретарь комитета 
М. Б ольш аков).

В цеховых организациях, где 
на учете стоит до 18 человек, 
I место с вручением П ереходя
щего Красного знамени и По- 

■ четной грамоты  горкома 
В Л К С М  присуж дено первичной 
комсомольской организации 
Т Э Ц  (секретарь М. Ц х ак ая ), 
вторыми стали комсомольцы 
управления трестплощ адки 
(секретарь Г. С кворцова). 

Третье место присуж дено орга
н и зац и и .Ц С и П  ком бината (сек
ретарь М. П одгорная).

Комсомольцы комбината пер
венствовали и среди ком со
мольско - м олодеж ны х смен. 
Смене А. М ураш кина с  участка 
обогащ ения, вручены  П ереходя
щий вымпел и П очетная гр а 
мота горком а комсомола. Л у ч 
шим экипаж ем  признан экипаж  
автомаш ины  АТК трестпло
щ адки «К овдорстрой» (стар 
ший экипаж а В. Б евз). Им так  
ж е вручены переходящ ий вы м 
пел и грамота.

П редставители комбината 
стали победителями и при под

ведении итогов среди м олодеж 
ных общ ежитий. Почетные гр а 
моты вручены коллективам  об
щ еж ития, располож енны м на 
ул. Кирова, 3 и ул. Победы, 4. 
Третье место присуж дено мо
лодеж ном у общ еж итию  М ик
рорайон, 6 трестплощ адки.

К овдорский внеш татный гор
ком В Л К С М  сердечно по
здравляет  всех победителей и 
ж елает  им дальнейш их успехов 
в соревновании по достойной 
встрече полувекового юбилея 
со дня образования СССР.

А. БЕЛОУСОВ. 
Секретарь внештатного 
горкома ВЛКСМ.

Гренада... Вот и 
познакомились вы с 
материалами нашего 
первого молодеж
ного выпуска. Дума
ется, что нет резона 
объяснять идею и 
задумки нашего вы
пуска. Заголовок —  
Гренада ,— говорит 
сам за себя. Поэто
му просьба ко всем 
молодым и тем, кто 
уже прожил свою 
юность. Пишите в 
редакцию о своих 
товарищах, делах.
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1J л днях состоялся
* * важ ны й и серьезный р а з

говор о технике безопасности и 
производетвенном травм  атизме 
на совещ ании работников ком 
бината по итогам 1971 года. 
С овещ ание проходило 17 я н в а 
ря в малом зале  Д ворца  к у л ь
туры. С докладом  выступил 
директор комбината А. И. Су- 
хачев.

Д л я  составления более ясной 
картины  причин травм атизм а 
на комбинате был проведен 
тщ ательны й анализ учетных и 
неучетных несчастных случа
ев. П роведенный анализ пока
зал, что одними из основных 
причин являю тся наруш ение 
правил техники безопасности, 
неудовлетворительна!! органи
зация работ. Д окладчи к  привел

БОЛЬШОЙ
для наглядности наиболее х а 
рактерны е случаи.

Помощ ник маш иниста станка 
СБШ -250 А. И. Н еглущ енко 
при работе на станке, получив 
задание от отлучивш егося м а 
шиниста следить только за  
процессом бурения, самовольно 
начал развинчивать ш тангу и 
при этом  травм ировал  себе ру
ку. С лесарь обогатительной 
фабрики В. Г. Щ ечин, произ
водя строповку груза не у к а 
занного в схем ах строповки и 
при отсутствии м астера, за- 
стропИл неправильно. При 
подъем е груз развернулся и 
травм ировал  Щ ечипа. М еха
ник участка К ураж ев, д а в ая  
указание, не показал  к ак  надо 
стропить и не присутствовал 
при подъем е груза.

Выводы из рассмотренны х 
1 данны х анали за  травм атизм а 

за  прош едший год говорят о 
том, что больш ое количество 
случаев, происходящ их по ор 
ганизационным причинам, у к а 
зы ваю т на неудовлетворитель
ную работу линейного ин ж е
нерно -тех н и ч е с к ого п е рс он ала, 
осущ ествляю щ его надзор  за  
выполнением работ при неукос
нительном соблюдении правил 
безопасности (случай со стро

г а л ь щ и к о м  Щ ечиным) и нару
ш ениях производственной дис
циплины (случай с помощ ником 
маш иниста станка Неглущ ен- 
ко).

Таким образом , линейному 
и 11 ж ене р н о-техни чес ко му и е р - 
соналу необходимо уделять са 
мое пристальное внимание р а 
бочим, следить за  правильным 
выполнением ими операций, 
шире внедрять техпроцессы 
паи ремонте оборудования, ор

ган и зо в ат ь  семинары и школы 
sпередовых методов труда, учи
ты вая тот ф акт, что при вы пол
нении ремонтных операций не
счастных случаев произош ло 
почти в два  раза  больше, чем 
при выполнении технологиче
ских. Больш ее внимание надо 
обратить на организационные 
неполадки, которы е происхо
дят в начале смены, на ин
структаж  при выдаче задания.

Д окладчи к  отметил, что н а 
стораж и вает число несчастных 
случаев по вине сам их постра
давш их. Причем, подавляю щ ее 
число их происходит при пере
движ ении по цеху, промпло- 
щ адке. Количество случаев по 
техническим причинам ум ень
ш ается, но необходимо не ос
л аб л ять  каж додневную  работу 
по выявлению  и ликвидации 
нарушений правил технического 
порядка, шире привлекать к 
этой работе актив общ ествен
ных инспекторов. Тревогу вы 
зы вает наличие случаев, кото
рые происходят при выполне
нии работ в состоянии алко
гольного опьянения.

Д л я  обеспечения безопасны х 
, условий труда, для сниж ения 

"- травм ати зм а  на комбинате, как 
и в прош лые годы, проводятся 
р аз ли ч и ые и рофил а ктические 
мероприятия. С прош лого года 
установлен порядок приема на

работу с присвоением разряда 
толыго лицам, имеющим удо
стоверение по профессии. При 
наличии записи в трудовой 
книж ке рабочим присваивает
ся р азр яд  с обязательны м  под
тверж дением  его в недельный 
срок.

П равда , некоторые начальни
ки цехов недопонимаю т в а ж 
ность этой меры и пытаю тся 
принимать на работу с при
своением разр яда  тех, кто не 
имеет квалиф икации, а отдел 
кадров недостаточно пресекает 
эти попытки. Т ак, начальник 
рудника В. А. Эйделымап по д
писал заявлени е монтёру с в я 
зи о приеме его на рудник 
электриком. В беседе с этим 
монтером в ОТБ комбината 
при приеме на работу выясни-

РАЗГОВОР
лось, что он не знает элем ен
тарны х правил электробезопас
ности. Кроме этого, в течение 
года руководством ф абрики и 
рудника допускались случаи 
перевода рабочих на другие 
места без соответствую щ ей спе
цификации.

В докладе  были подробно 
освещ ены вопросы трехдневио- 
го обучения рабочих, прини
маемых в цех технологического 
транспорта, на обогатительную  
ф абрику и рудник, по технике 
безопасности с отрывом от п р о 
изводства, повторного инструк
таж а , еж егодной проверки зн а 
ний, проведения еж енедельны х 
обходов, оперативны х совещ а
ний.

Состояние запыленности — 
один из важ нейш их ф акторов 
улучш ения труда. Особенно это 
относится к двум  основным 
цехам : рудник «Ж елезны й», 
обогатительная ф абрика. З а  
весь прош едший год запы лен
ность на экскаваторах  не пре
вы ш ала санитарны х норм, за  
исключением экскаватора  №  2, 
где в IV к вартале  запы лен
ность превысила допустимую  
норму. Н а карьерны х автодоро
гах при регулярной поливке их 
и обработке вяж ущ им и вещ е
ствами мы такж е  имеем сани
тарны е нормы.

В прош лом году на  участке 
дробления обогатительной ф аб 
рики достигнуты санитарны е 
нормы запы ленности за исклю 
чением площ адок вибропитате
лей. Н а  участке обогащ ения 
дела  обстоят благополучно, а 
вот на участке сушки тревож ит 
полож ение с запы ленностью  на 
тракте погрузки некоторых 
конвейеров. З а  период 1969— 
1971 года в результате со в 
местной работы  с наладчикам и 
института «Проектпромвенти- 
ляция» запы ленность на ф аб 
рике резко снизилась и на 
больш инстве рабочих мест д о 
стигла санитарны х норм. О д н а
ко, в течение лета прош лого 
года из-за плохой эксп л у ата
ции, неудовлетворительного 
контроля за  работой вантсистем 
состояние запы ленности резко 
ухудш илось и только в конце 
августа — начале сентября 
полож ение стабилизировалось. 
Н адо  помнить, что лиш ь по
стоянное обслуж ивание вент- 
систем, контроль за  их работой 
позволят поддерж ивать сан и 
тарны е нормы запы ленности на 
участках дробления и обога
щ ения и постоянное снижение 
запы ленности по участку суш 
ки.

* * *

С докладом  о состоянии з а 
болеваем ости среди труж ени
ков ком бината выступил цехо
вой врач ГОКа Г. А. Андреев. 
В прениях по докладам  вы ска
зались многие руководители 
основных цехов и участков 
ком бината. С овещ ание приняло 
рекомендации по вопросам ох
раны труда п техники безопас
ности.'

д .  ю р ъ с н .

к и н о

22—23 января

Новый ш ирокоэкранный цветной 
фильм «Освобождение» фильм 
третий в двух сериях «Направле
ние главного удара». Н ачало в 12,
15, 18, 21 час.

24—25 января
Н о вы й ' ш ирокоэкранный фильм 

«Звезда моего города». Н ачало в 
12, 14, 10, 18-15, 20, 22 часа.

26—27 января
Новый художественный фильм 

в двух сериях: «Война под кры
шами» —- первая серия,. «Сыновья 
уходят в бой» вторая серия.

Редактор Ю. П. ДВО РЯН КИ II.

Н ачало в 11, 15, 18-15, 21 час.
28—29—30 января

Новый цветной ш ирокоэкран
ный фильм «Сердце России». Н а
чало 28-го — в 12, 14, 16, 18-15, 
20, 22 часа; 29— 30-го — в 12, 14,
16, 18, 20, 22 часа.

Для
Крайнего
Севера

П роизводительные снегоуборочны е машины вы пускает Свердловский завод ком
мунального маш иностроения. Они смонтированы н а базе автомобилей ГАЗ-6С и 
ГА З-51 А, обладаю щ их высокой проходимостью,

Машины отлично зарекомендовали себя в условиях Крайнего Севера. Недавно на 
выставке ВДНХ они удостоены  дипломов.

На снимке: слесарь-сборщ ик В. А. Долгачев, заведую щ ий складом готовой про
дукции А. А. Князев и ш офёр-испы татель В. И. Бакуяович перед отправкой новых 
снегоуборочны х машин.

Удачное 
н а ч а л а

В этом году молодые, ковдор- 
цы впервые принимают участие  
в первенстве области по хок
кею с шайбой. В команду  
юнош ей в основном вош ли те 
ребята, которые были ^брон
зовы ми» призерам и в прошлом  
году « а  розыгрыш е первенства  
Союза на приз «Кожаный  
мяч».

В минувш ее воскресенье н а
ша команда провела первую  
встречу первенства области с 
кандалакш ской ц о  м а н д о й 
«А вангард», которую представ
ляли игроки алюминиевого за 
вода. Наши юнош и выиграли с 
довольно внуш ительны м сче
том (>: 1. Отличился нападаю 
щий Юра Кобылкин, который 
забросил в ворота противника  
5 шайб. Интересно, что и мерно 
в этот день исполнилось ему 
1G лет. Высокую техн ику, на
пористость в игре показал к а
питан команды Павел Милю
тин, который забросил одну  
ш айбу, а защ итник Алексей

Иванов был настоящим стра
жем  наш их ворот.

Л. РОЗАНОВ. 
Тренер команды юношей, 
слесарь КИПиА.

l l e | » i t c i u * T i t o

района
2 9 — 3 0  января в районе 

лы жной базы детской спортив
ной школы проводится пер
венство Апатитского района по 
лыжным гонкам. Участвуют  
сильнейш ие лы жники района и 
области.

В программе соревнований. 
В первый день —  начало в 
3 2  часов. М ужчины бегут 
15 км, а женщ ины —  8 км. 
Второй день соревнований  
эстафета. Мужчины соревну
ются на дистанции 4 по 1 0  км. 
Ж енщ ины —  3 по 3 км. Н ача
ло в 11  часов.

За коллектив Ковдорского 
ГОКа выступаю т сильнейш ие  
гонщики комбината Виктор 
Егоров, Гончаров Валерий, Гон
чаров Владимир, Гуляев Федор, 
Кузьмичева Н адеж да, Мороз 
Мина и другие.

А. БИРЮ КОВ. 
Председатель ДСО «Труд».

З И М У Ш К А -З И М А ...

Ф отоэтю д Ю. Петрухина.

Даем
координаты

новшеств
В калориф ерах и системах в о з - / 

духоводов отопительных устанорр 
вок накапливается много пыли, 
бываю т и уплотненные наросты 
грязи. Очистка агрегатов пневмат

и ч е с к и м  способом хотя и приво- }  
дила к ж елаем ы м  результатам , но. % 
вы зы вала большую загрязненность I 
окруж аю щ ей среды. А что, если 
очищ ать калориферы  сж аты м  воз- f  
духом и водой? —  предлож или 
И вановские новаторы.

Воздух под давлением  4 атм 
подавать из компрессора, а воду 
по ш лангу из специальной емкос
ти. Проверили на деле. О казалось, 
что под действием инж ектирую щ е
го эффекта, создаваем ого  потоком 
сж атого воздуха, засасы ваем ая 
вода распы ляется с резким возрас
танием скорости движ ения частиц. 
Это обеспечивает хорош ее каче
ство очистки и санитарно-гигиени
ческие условия.

*  * *
Новшество разработано  на Ч е

лябинском электромеханическом 
заводе «Сельхозтехника». М ашина 
предназначена для  мойки деталей 
и узлов электродвигателей с по- 
мощью раствора каустической со
ды. I

Отличительной особенностью 
моечной машины является нали
чие поворотного круга, что способ
ствует лучшему промыванию  де
талей. М ашина оснащ ена подогре- . 
вателем моющего раствора  с ре
гулировкой тем пературы  нагрева.

Техническая характеристика, 
объем камеры 1,1 м3, мощность 
нагревателя 23,5 квт.

Рабочие чертежи хранятся  в 
Челябинском ЦНТ11.

Справки но опубликованным ма 
териалам можно получить по ад 
ресу: г. М урманск, пр. Л енина, 21 
Телефон 7-27-88.

Адрес редакции: город Ковдор, улица Кирова, дОм №  3, телефон N» 1-82 
Типография «Кандалакшский коммунист» Зак . 628


